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● Hugo Ernesto 
Cuellar presentó
su dimisión en
asamblea

● “Fui estudiante
y entiendo qué
es lo mejor para
el plantel”, dijo

● Cerca de 50 días
duró el paro de
alumnos y
docentes

● Dan un plazo 
de un año para
atender pliego
petitorio

El jueves retoman clases

Tira la huelga
al director
de Tecnológico
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BRIAN PRADO / P. 3

● Se le buscaba desde el 
sábado; habría sido víctima 
de secuestro exprés

● Fue ubicado en el hospital 
“Dr. José G. Parres”, de 
Cuernavaca, Morelos

● Los contribuyentes 
tendrán seis meses para 
pagar sus impuestos

● Delfina Gómez recibió 
un informe del apoyo 
brindado a lesionados

● Hasta el momento se 
desconoce si habrá una 
prórroga, dice el SAT

● En coordinación con el 
gobierno de Guanajuato 
trasladan a pacientes

REDACCIÓN / P. 3

BRIAN PRADO / P. 4

REDACCIÓN / P. 2

Hoy, último día 
para presentar  
la declaración

Da seguimiento 
GEM al accidente  
en Malinalco

Confirma CEM 
localización de 
obispo Rangel

De Interés          
    General

 Ante la presencia de Ramón Jiménez, director general del 
Tecnológico Nacional y de miles de estudiantes, trabajadores y 
docentes, el director del Instituto Tecnológico de Toluca, Hugo Héctor 
Cuellar presentó su renuncia. Señaló que entendía perfectamente los 
planteamientos de los estudiantes y que por eso prefería hacerse a un 
lado. Ramón Jiménez estableció compromisos para que en un plazo de 

año puedan cumplirse todas las demandas del pliego petitorio, ya que 
en su mayoría se trata de mejoras a la infraestructura y a los equipos. 
Daniel Villanueva Vázquez será el nuevo director del plantel, los 
alumnos anunciaron que le darán un voto de confianza, a pesar de que 
fue destituido del Tecnológico Superior de Misantla por problemas con 
los docentes. Foto Brian Prado / P. 3

▼

Mañana por ser día de 
descanso obligatorio 

no se publicará 
La Jornada Estado 

de México
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EN LA MESA POR LA PAZ

GEM da seguimiento al 
accidente en Malinalco
Delfina Gómez refrenda apoyo a familiares de peregrinos; 
algunos ya fueron trasladados a su lugar de origen

 La gobernadora Delfina Gómez 
encabezó los trabajos de la Mesa de 
Coordinación para la Construcción 
de la Paz. Foto especial

en el Centro Médico “Lic. Adolfo 
López Mateos”; dos en el Hospital 
General “Doctor Nicolás San Juan”, 
y Uno en el IMSS Hospital General 
Regional 251 Metepec.

 Los pacientes que son atendidos 
en el Centro Médico Lic. Adolfo Ló-
pez Mateos, en Toluca, se encuentra 
estables, a la espera del traslado a 
las unidades médicas del estado de 
Guanajuato, a fin de continuar con 
su tratamiento y recuperación.

Con respecto a los dos pacientes 
que son atendidos en el Hospital 
General “Doctor Nicolás San Juan”, 
en Toluca, su estado de salud es re-
portado como grave y son valorados 
para su traslado al Hospital de Es-
pecialidades de León, Guanajuato.

REDACCIÓN

En la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz, encabezada 
por la gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez, se dio seguimiento a las ac-
ciones derivadas de la volcadura de 
un autobús procedente del estado de 
Guanajuato, sobre la carretera Capu-
lín-Chalma, municipio de Malinalco.

La mandataria expresó la volun-
tad de apoyo y acompañamiento 
institucional a los familiares de las 
personas fallecidas y de las lesiona-
das que son atendidas en diversos 
hospitales del Estado de México.

Con relación a los pacientes que 
permanecen en hospitales estata-
les, con motivo de los hechos re-
gistrados en la carretera Capulín 
- Chalma, municipio de Malinalco, 
la Secretaría de Salud informó que 

REDACCIÓN

Óscar Sánchez García, candidato a 
la presidencia municipal de Almolo-
ya de Juárez, advirtió que la seguri-
dad será el tema principal a atender. 

En su segundo día de campaña 
en busca de la reelección, el can-
didato del PRI dijo al respecto, 
que “invertiremos en seguridad 
de manera permanente”. 

Destacó que la comunicación 
es clave en materia de seguri-
dad, por eso, una de sus acciones 
principales en la materia, como 
parte del 4 x 4, será que el C2 del 
municipio transite al C4, lo que 
garantizará atención oportuna a 
la población. 

El candidato inició su gira en 
el Barrio de la Cabecera Segunda 

Sección, donde señaló: “vengo a 
darle continuidad y a cumplir po-
co a poco lo pendiente; la palabra 
se cumple y vamos por más”. Ex-
hortó a que con hechos y trabajo 
sea cómo se compare quién ha 
cumplido y votar así por quien ha 
atendido a la población. 

Otras de las acciones que com-
prometió el candidato es ampliar 
el número de camiones recolecto-
res de basura, de 8 en la actuali-
dad a 16; asimismo, el de unidades 
para reparar y colocar luminarias 
públicas, de 1 a 3, lo que mejorará 
el servicio de alumbrado en las 
comunidades. 

En San Mateo Tlalchichilpan, 
comprometió mantener el Festi-
val Internacional de la Pirotecnia, 
que representa una derrama eco-
nómica importante para el lugar. 

Seguridad será prioridad: 
Óscar Sánchez García

Queremos un México 
que salga adelante: 
Enrique Vargas
REDACCIÓN

Enrique Vargas del Villar, candida-
to al Senado de la República por la 
Coalición Fuerza y Corazón por Mé-
xico, visitó el municipio de Coatepec 
Harinas, en dónde aseguró que el 
próximo 2 de junio ganará en las 
urnas.

Recordó, que quienes integran la 
Coalición tanto a nivel local como 
federal, quieren recuperar al país. 
“En la coalición somos gente bue-
na, queremos un México que salga 
adelante”.

En el corazón de Coatepec Hari-
nas, Vargas del Villar se comprome-
tió a regresar el seguro popular para 
las familias, así como estancias in-

 Con Xóchitl Gálvez regresarán los programas sociales, señala el 
candidato al Senado. Foto especial

fantiles y comedores comunitarios.
Ante mujeres y hombres que 

se dedican al campo, el candidato 
aliancista se comprometió a regre-
sar los programas indispensables 
para este sector ya que han sido 
prácticamente eliminados por la 4T.

Los Invitó a que el próximo 2 de 
junio acudan a votar por los candi-
datos y candidatas del PAN y de la 
Alianza, 5 de 5, para seguir tenien-
do un buen gobierno en Coatepec 
Harinas y con las legisladoras local 
y federal seguir apoyando a este 
municipio.

Se comprometió a que desde Ac-
ción Nacional seguirán llegando re-
cursos a Coatepec Harinas porque 
se necesitan obras y seguir trabajan-
do por el bien de las familias.

se llevó a cabo el traslado de pacien-
tes guanajuatenses a través de los 
servicios de urgencias de ambas 
entidades, así como el alta médica 
por mejoría y no se reportaron más 
defunciones.

De igual forma, el Grupo de Res-
cate Aéreo “Relámpagos”, en la 
aeronave matrícula XC-MMP de la 
Policía Estatal, brindó apoyo para el 
traslado de un paciente que se en-
contraba en terapia intensiva del 
Centro Médico “Lic.  Adolfo López 
Mateos”, de Toluca.

Se trata de un paciente masculi-
no, de 26 años, de edad, que conti-
nuará su atención médica en el Hos-

pital General de León, Guanajuato.
En ese sentido, son siete perso-

nas lesionadas quienes permanecen 
en los siguientes hospitales: cuatro 

 Somos la mejor opción para Almoloya de Juárez, enfatizó. Foto especial



BRIAN PRADO

Pasaron casi dos meses para que 
el movimiento estudiantil en el 
Instituto Tecnológico de Toluca 
(ITT) lograra su cometido, toda 
vez de que ayer en una asamblea 
ante los alumnos, el director de la 
institución, Hugo Ernesto Cuéllar, 
presentó su renuncia al cargo.

Durante la reunión con el 
director general del Instituto 
Tecnológico Nacional, Ramón 
Jiménez, para responder a las 
peticiones estudiantiles, Hugo 
Ernesto Cuéllar tomó la palabra 
para anunciar su renuncia.

“Como ya lo he hecho, hasta 
el final voy a aplicar el protoco-
lo. La plática que tuvimos hoy 
con el maestro Ramón Jiménez, 
director general del TN, iba en 
el tenor de que no se parara el 
semestre, ya que como yo que he 
sido estudiante sabemos y en-
tendemos que es lo mejor para 
ustedes”, señaló.

En exclusiva para La Jorna-

da Estado de México, Rodrigo 
Méndez Ortiz, miembro del Co-
mité Estudiantil, detalló que la 
sensación, tras conocer la de-
cisión por parte de la comuni-
dad estudiantil fue de alivio a 
prácticamente 50 días de lucha.

“Fueron 50 días intensos, du-
ros, donde no sabíamos si íbamos 
a perder el semestre o qué era lo 
que iba a pasar, pero hoy que nos 
mostraron la renuncia oficial del 
director para nosotros fue un 
sentimiento de que valió la pena, 
que nada fue en vano, algo difícil 
de describir”, compartió.

Tras la asamblea general, las 
autoridades del Instituto Tecno-
lógico Nacional sostuvieron una 
reunión con el comité estudiantil, 
donde fijaron un año de plazo pa-
ra dar solución al pliego petitorio 
que, en su mayoría, trata la falta 
de condiciones en infraestructu-
ra por falta de mantenimiento.

“Rodrigo Méndez dijo que 
después de la junta general con 
los alumnos, hubo otra con el 
comité y los administrativos, 

donde se abordaron más a de-
talle los puntos y donde se men-
cionó que se va a tener un plazo 
de un año para resolver todo el 
pliego petitorio, ellos nos pidie-
ron paciencia y nosotros tam-
bién sabemos que no se resuelve 
de un día para otro.

“A través de Gaudencio Lucas, 
secretario académico, se acor-
dó que vamos a retomar clases 
a partir del jueves, desde el día 
que comenzó el paro y cualquier 
tipo de actividad, tarea, trabajo 
o examen que se haya realizado 
no va a tener validez oficial, res-
paldado en el documento de cero 
represalias”, puntualizó.

Daniel Villanueva Vázquez se-
rá el nuevo director del Instituto 
Tecnológico de Toluca, el cual fue 
destituido del Tecnológico Supe-
rior de Misantla por protesta de 
los profesores; sin embargo, el 
estudiantado es consciente de la 
situación y ha decidido darle un 
voto de confianza.

“Ya ha sido director de otros 
tecnológicos en el pasado, estu-
vo envuelto en una polémica en 
el pasado, la cual ya se sabe, pero 
también nosotros como estudian-
tes queremos dar ese voto de con-
fianza. Nosotros como estudian-
tes queremos lo mejor tanto para 
nosotros como para los trabajado-
res y administrativos”, mencionó.

Finalmente detalló que esperan 
que su movimiento, que prevale-
ció de forma pacífica, pueda dejar 
huella en la historia de la región 
para inspirar causas sociales.
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RETOMARÁN CLASES EL JUEVES

Concluyó huelga, 
renunció director 
del Tecnológico

REDACCIÓN

Después de denunciar su desa-
parición, la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM) in-
formó que el obispo emérito de 
la Diócesis de Chilpancingo-Chi-
lapa, Salvador Rangel Mendoza, 
fue localizado y se encuentra in-
ternado en el Hospital General 

"Dr. José G. Parres", ubicado en 
Cuernavaca, Morelos. 

A través de un comunicado, 
la CEM agradeció "profunda-
mente" a todas las autoridades 
y personas que colaboraron en 
su búsqueda. 

“La Conferencia del Episco-
pado Mexicano informa que el 
excelentísimo monseñor Sal-
vador Rangel Mendoza, obis-

po emérito de la Diócesis de 
Chilpancingo, Chilapa, ha sido 
localizado y se encuentra en el 
hospital general “Dr. José G. 
Parres”, perteneciente al sis-
tema de salud pública del Es-
tado de Morelos, en la ciudad 
de Cuernavaca. 

“Agradecemos profunda-
mente a todas las autoridades 
y personas que colaboraron 

en su búsqueda. En cuanto se 
tenga más información sobre 
su estado de salud y las cir-
cunstancias de su localiza-
ción, se dará a conocer opor-
tunamente”, expresó.

El prelado católico fue re-
portado como desapareció 
desde el 27 de abril en el mu-
nicipio de Jiutepec, cuando 
presuntamente se desplazaba 

a Guerrero, según había infor-
mado la propia CEM.

La Fiscal ía General del 
Estado abrió una carpeta de 
investigación por el presunto 
secuestro exprés en contra del 
obispo de Chilpancingo, Gue-
rrero, Salvador Rangel Men-
doza, reportado como desapa-
recido por la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM) 
desde el sábado pasado.

El fiscal Uriel Carmona arri-
bó al nosocomio antes de las 
18:40 horas para corroborar le-
galmente la identidad del obis-
po y acordar con el Episcopado 
los términos de la difusión.

A casi dos meses de iniciado el paro en el plantel de 
Toluca, Hugo Ernesto Cuellar presentó su dimisión

AURA MORENO 

Después de 27 años sin paludismo 
en el Estado de México, la enferme-
dad reapareció y reporta 6 casos 
en la última semana, de los cuales 
cuatro son hombres y dos mujeres, 
informó el Sistema Nacional de Vi-
gilancia Epidemiológica. 

En la entidad no se habían re-
gistrado nuevos contagios desde 
1997 de acuerdo con la Secretaría 
de Salud del Estado de México; sin 
embargo, la zona sur presenta un 
riesgo latente por la presencia del 
mosquito transmisor.

El paludismo, también conocido 
como malaria, es una enfermedad 
potencialmente mortal transmitida 
a los humanos por el mosquito hem-
bra del género Anopheles infectado 
por el parásito Plasmodium.

Entre 2023 y en los primeros 
cuatro meses de 2024 se han regis-
trado en México 263 casos confir-
mados de paludismo, de los cuales, 
18 son autóctonos, mientras que el 
resto corresponde a una infección 
adquirida por personas que viaja-
ron fuera del país.

Los síntomas se presentan entre 
los 10 y 15 días posteriores a la pi-
cadura y pueden incluir síntomas 
como fiebre, dolor de cabeza, es-
calofríos y vómitos, por lo que, en 
caso de presentarse, se recomienda 
asistir a los centros de salud.

Las regiones con climas cáli-

dos favorecen la propagación de 
mosquitos. Por ello, en el sures-
te mexicano existe más proba-
bilidad de adquirirla, esta es la 
razón por la que estados como 
Campeche, Chiapas, Oaxaca y 
Tabasco pueden ser puntos rojos 
de transmisión. 

Desde el año 2000, ha habido 
una importante reducción en los 
casos mundiales de paludismo y en 
las muertes por esta causa. Estos 
avances han sido posibles gracias 
a la expansión masiva de instru-
mentos eficaces de prevención y 
tratamiento de la enfermedad.

La Organización Mundial de la 
Salud recomienda proteger a todas 
las personas expuestas a contraer 
la enfermedad mediante medidas 
eficaces de lucha antivectorial, es 
decir, contra los mosquitos que la 
transmiten, informó la Secretaría 
de Salud Federal.

El Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (ISSSTE) inició una 
certificación para capacitar al per-
sonal médico de primer contacto 
para que brinden un diagnóstico 
temprano para personas que viven 
en zonas con riesgo de adquirir la 
enfermedad.

Edomex: 6 casos de 
paludismo tras 27 
años sin contagios

Confirma CEM localización
del obispo Salvador Rangel

▼ El mosquito hembra del 
género Anopheles es el 
transmisor de esta enfermedad.
Foto especial

Hugo Ernesto Cuellar dijo que 
entiende a los estudiantes en 
sus demandas. Foto Especial
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EDUARDO BLANCO

IN DUDA UNA gran noticia pa-
ra los mexicanos es que nuestro 
país se consolida como uno de 
los principales exportadores a 
nivel global, escalando a la no-
vena posición en el ranking de 

países que más venden al exterior.

MÉXICO TUVO VENTAS externas 
que se valúan entre los 593,012 millo-
nes de dólares, lo que le llevó el 2023 
a subir cuatro sitios con respecto a 
2022, según datos de la Organización 
Mundial de Comercio (OMC), el Ins-
tituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi) y el Servicio de Aduanas 
de Rusia.

EN AÑOS ANTERIORES México estaba 
en la posición onceava en 2020; en la 
doceava en 2021 y bajamos a la treceava 
en el 2022, subiendo así en este 2023 a la 
novena.

DE ACUERDO CON la información de 
estas instituciones, se alcanzó un lugar 
histórico, ya que las exportaciones del 
país crecieron a una tasa interanual de 
2,6 por ciento en 2023, a US$593.012 
millones, y con ello desplazamos a Rusia 
que bajo un 26.7 por ciento, Canadá en 
exportaciones de productos energéticos 
-18,9 por ciento, Hong Kong 4,6 por cien-
to y Bélgica un 68 por ciento (esperan se 
recupere este año y el próximo).

ADEMÁS, RECONOCEN QUE México 
durante décadas ha estado compitiendo 

por la supremacía de exportaciones; y el 
que logren promover la atracción de la 
inversión, va por el buen camino para ser 
una potencia exportadora.

EN LA ACTUALIDAD los países que 
van a la cabeza en cuanto a las expor-
taciones son: China liderando la clasifi-
cación con US$3,4 billones; seguida de 
Estados Unidos con US$ 2 billones; y 
Alemania con US$ 1,7 billones.

ISRAEL MORALES, DIRECTOR 
del Comité Nacional de la Relación 
México-Estados Unidos y Acuerdos 
Internacionales del Consejo Nacional 
de la Industria Maquiladora y Manu-
facturera de Exportación (Índex), dijo 
que en este 2023 hemos comenzado 
a ver el efecto de la relocalización 
(nearshoring, en especial de empresas 
de EU) o el crecimiento de líneas de 
producción en algunas plantas que ya 
existían; y las que llegarán en 2024 y 
2025, llevará a nuevas inversiones y al 
fortalecimiento.

ADEMÁS, EL ESPECIALISTA reco-
noce que el Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte (TLCAN) por el 
Tratado entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC) en julio de 202, ha 
dado una mayor certidumbre a los in-
versionistas.

SON VARIAS LAS condiciones que 
ayudaron a México, entre ellas el des-
encuentro o guerra comercial entre Es-
tados Unidos y China, por lo que el país 
del norte reconoció una vulnerabilidad 
al depender en materia de insumos del 
país del oriente.

ASÍ ESPERAREMOS QUE este año 
nuevamente logremos que el nearsho-
ring continue para que México genere 
más exportaciones, pero a la vez una 
mayor estabilidad y crecimiento eco-
nómico para sus habitantes, por el mo-
mento nos conformamos con conocer 
que el pasado 2023 tuvimos un alza en 
este rubro; respondiendo a las deman-
das del mercado global.

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

México al alza en exportaciones

S

NO HABRÁ PRÓRROGA

Hoy, último día para 
la declaración anual
Quienes no cumplan con la declaración podrían 
hacerse acreedores a una multa de 18 mil 360 pesos

Firma Azucena Cisneros 
convenio de seguridad 
con Neza y la GAM

 Aspirantes de las tres localidades más pobladas del país buscan 
blindar las zonas limítrofes. Foto especial

MIRIAM VIDAL

A fin de proteger a la población de 
las zonas limítrofes de los munici-
pios de Ecatepec, Nezahualcóyotl 
y la delegación Gustavo A. Ma-
dero de la Ciudad de México, los 
candidatos de Morena, Azucena 
Cisneros, Adolfo Cerqueda y Jean 
Carlo, respectivamente, firmaron 
un Convenio en Materia de Segu-
ridad, donde proponen la creación 
de un Consejo Metropolitano en la 
materia y una Coordinación para 
inhibir los índices delictivos en las 
zonas limítrofes.

En los límites de estas tres lo-
calidades, las más pobladas del 
país, Azucena Cisneros afirmó 
que “para combatir la inseguri-
dad tenemos que estar más uni-
dos que nunca los gobiernos de la 
Cuarta Transformación sabemos 
que para dar resultados en el tema 
de la seguridad debemos trabajar 
principalmente con honestidad, 
combatir la corrupción y prevenir 
el delito en coordinación”.

La candidata morenista de Eca-
tepec afirmó que se necesita “más 
allá de una firma de convenio, una 
comisión un trabajo integral; va-
mos a buscar los Marcos Jurídicos 
para poder llenar de recursos y 
atender temas que a veces nin-
guno de los gobiernos se quiere 
hacer cargo”.

Puntualizó que las zonas limí-
trofes son espacios que se vuelven 
lugares que nadie atiende y ahí se 
concentra inseguridad para la gen-
te, por lo que  habrá un intercam-
bio de información necesaria y la 
implementación de políticas públi-
cas diseñadas desde una perspecti-
va integral que incluyen acciones 
conjuntas entre las instituciones 
de los municipios de Ecatepec y 
Neza en el Estado de México y la 
delegación GAM de la CdMx.

“Vamos a establecer canales 
de comunicación directa para 
una mejor coordinación entre 
las instituciones de seguridad del 
municipio de Ecatepec con Neza-
hualcóyotl y la Gustavo A Made-
ro”, precisó. Más de 800 mil contribuyentes mexiquenses ya presentaron su declaración. Foto especial

BRIAN PRADO

Representantes del Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) 
anunciaron que hoy es el último día 
para presentar la declaración anual, 
sin prórroga contemplada hasta el 
momento.

Jesús Alberto Hop, administra-
dor desconcentrado de Servicios 
al Contribuyente de México 2, 
detalló: “vence el plazo para que 
los contribuyentes lleven a cabo 
la presentación de declaración fis-
cal, deberán contar con su RFC, 
firma electrónica o contraseña; si 
lo van a hacer con la contraseña 
no debieron haber cambiado la 
clave bancaria; si no tienen que 

hacerlo con la firma electrónica.
Habrá parcialidades hasta de 

seis meses, los contribuyentes 
puede consultar las bases, será en 
septiembre el último pago de quien 
presente adeudo. Hasta el momen-
to no hay prórroga contemplada”, 
reiteró.

Mencionó que sería hasta el 
transcurso de este martes donde se 
anunciaría si habrá un lapso extra 
para realizar la declaración, aunque 
admitió que lo ve poco probable.

María de Lourdes Iglesias, ad-
ministradora desconcentrada de 
Servicios al Contribuyente de Mé-
xico 1, detalló que las atenciones se 
extenderán hasta las 18:00 horas de 
forma presencial.

“Las personas obligadas son 

aquellas que recibieron ingresos; 
ya sea por trabajo a empresas, por 
servicios, honorarios, etc. este 30 
de abril estaremos de 8:30 a 18:00 
horas en las oficinas para que si tu-
vieron alguna duda puedan acudir”, 
apuntó.

Cabe destacar que, de acuerdo 
con datos oficiales, hasta el último 
corte; el 25 de abril, a nivel nacio-
nal se han presentado 8, 396, 704 
declaraciones, lo que representa un 
incremento del 26% con relación al 
año anterior.

De ese total, 847,991 provienen 
del Estado de México, lo que signi-
fica el 10% de la cifra total. Quienes 
no realicen la acción tributaria en 
tiempo y forma serán multados con 
18,360 pesos.
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AFIRMA ANTE EL SECTOR AGROPECUARIO

Indispensable catalogar extorsión
como delito grave: Sheinbaum
Enfatizó que se requiere modificar el código penal y promover la 
denuncia; así como fortalecer las tareas de investigación e inteligencia

 La candidata agradeció 
el apoyo del campo y se 
comprometió a mejorar sus 
condiciones.  Foto especial

reclutadores, que son la primera 
piedra de la explotación laboral; 
promover el derecho de identidad 
a jornaleros que no tienen docu-
mentos oficiales para incluirlos 
en la formalidad; seguridad social 
y acceso a servicios educativos, de 
salud y sistemas de cuidados.

Además, dijo que es necesario in-
corporar centroamericanos en la 
fuerza laboral de manera correcta, 
ya como una política para cubrir el 
déficit de mano de obra que hay en 
el campo mexicano.

Juan Cortina Gallardo, presiden-
te del CNA, expuso a la candidata 
que las dos aristas más importantes 
para el sector agrícola es el tema del 
agua y el TMEC. 

En el primero, dijo, se requieren 
para los próximos 15 años inversio-
nes muy fuertes en infraestructura 
para la distribución y tratamiento 
del líquido.

Sobre el TMEC, destacó que el 
sector agroindustrial representa el 
10 por ciento de las exportaciones 
mexicanas, de ahí que es necesario 
lograr un buen acuerdo tras la revi-
sión del TMEC en 2026.

“Para la revisión del TMEC en el 
2026, usted doctora tiene que sa-
ber de primera mano que cuenta 
con nosotros para hacer equipo por 
nuestro país hemos estado traba-
jando con nuestros homólogos en 
Canadá y Estados Unidos para que 
todos estemos muy alineados y apo-
yando este importante proceso de 
revisión. Sin lugar a duda doctora, 
el TMEC que es la piedra angular de 
la competitividad de Norteamérica 
no sólo ahora sino para los próxi-
mos 30 años”.

contendiente a la presidencia en 
reunirse con el CNA.

Piden mano de obra de 
Centroamérica

En una intervención previa a la 
de la candidata, los agroindustriales 
representados en el CNA, alertaron 
sobre el encarecimiento y falta de 
mano de obra en el sector que, su-
mada a la sequía y a la necesidad de 
financiamiento, es uno de los prin-
cipales riesgos en el sector.

“Actualmente enfrentamos la 
mayor escasez de mano de obra 
en décadas”, alertó Aldo Mares 
Benavides, productor hortícola de 
Jalisco.

En ese punto, Mares enfatizó 
que el sector necesita hacerse más 
atractivo y para ello se propone un 
marco jurídico para regular a los 

Xóchitl ‘justifica’ sus 
ataques vs. Claudia 

REDACCIÓN

La aspirante a la presidencia de 
México, Xóchitl Gálvez, sostuvo 
que no dijo mentiras después de 
que fuera cuestionada por ser dura 
contra su rival en el debate.

La candidata por la oposición, 

 “No dije mentiras” en el segundo debate presidencial, dijo la 
abanderada de  Foto especial

Xóchitl Gálvez, justificó sus ata-
ques contra la abanderada por 
Morena, Claudia Sheinbaum, en 
el segundo debate presidencial.

En entrevista para Grupo Fór-
mula, la aspirante a la presiden-
cia de la República sostuvo que 
no dijo mentiras después de que 
fuera cuestionada por ser bastan-

te dura en el debate del domingo 
28 de abril en contra de Claudia 
Sheinbaum.

“En tema ambiental creció la 
contaminación con ella como jefa 
de Gobierno, en la pandemia pési-
mo manejo, fue la ciudad del país 
que más mortalidad tuvo, le dio un 
medicamento para piojos a los ha-
bitantes de la Ciudad, en el tema 
del agua está reprobada (…) Creo 
que lo que yo dije es totalmente 
cierto, no dije ninguna mentira”, 
sostuvo en una llamada telefónica 
a Ciro Gómez Leyva.

Asimismo, aseguró que llamó 
a Sheinbaum “narcocandidata” 
porque la tildó de corrupta. “No 
puede probar que yo me he roba-
do un peso, y si había un edificio 
ilegal ¿por qué no lo clausuró? Ella 
era la jefa de Gobierno.

“Yo me fui en el 2018, ella llegó 
en ese año ¿por qué no clausuró 
los edificios? No hay una sola ma-
nifestación de obra que yo haya 
dado de manera indebida (…) Yo 
no soy ninguna bandida, yo co-
rrupta no lo soy, si ella tiene la 
lengua floja para ser un adjetivo 
de ese tamaño pues yo también 
la puedo tener”, afirmó.

Al ser cuestionada sobre el te-
ma de seguridad que se hablará en 
el tercer debate presidencial del 
domingo 19 de mayo, Sheinbaum 
aseguró que el tema de García Lu-
na no la “paralizará”.

“A mí no me paraliza en el mo-
mento que sea el debate de segu-
ridad, yo tendré una postura, todo 
aquel personaje que tenga algún 
delito que se le investigue confor-
me a la ley”, afirmó.

REDACCIÓN

El candidato de Movimiento Ciu-
dadano a la presidencia de la Re-
pública, Jorge Álvarez Máynez, 
destacó la importancia del voto 
joven en la próxima elección, ante 
cientos de estudiantes de la Uni-
versidad de Monterrey (UdeM), 
donde presentó sus propuestas en 
materia de desarrollo económico, 
rendición de cuentas, educación, 
vivienda y medio ambiente.

Álvarez Máynez, en el diálogo 
con estudiantes y docentes de 
esta universidad, planteó un sala-
rio mínimo de 10 mil pesos y una 
política de vivienda social con un 
nuevo modelo de financiamiento. 
“Hay que ver a la vivienda como un 
derecho, no como una mercancía”, 
expresó.

“Hay muchos constructores 
y desarrollos inmobiliarios que 
financian campañas y que des-
pués someten a los gobiernos a 
esta visión de la vivienda como 
una mercancía. Eso ha provoca-
do un encarecimiento y burbujas 
muy grotescas sobre el precio de 
la vivienda”, apuntó el candidato 
naranja.

A pregunta expresa de si su 
candidatura tiene como propó-
sito restarle votos a la candidata 
de la coalición Fuerza y Corazón 
por México, Xóchitl Gálvez Ruiz, 

Plantea Máynez salario 
mínimo de 10 mil pesos

el emecista respondió que se trata 
de una visión minoritaria, y que ac-
tualmente le gana en intención de 
voto en Nuevo León.

El candidato emecista insistió en 
su propuesta de realizar un cuarto 
debate a la presidencia, pero este 
sería “entre los dos punteros en la 
contienda”.

 El emencista se reunió con 
jóvenes de NL. Foto especial

REDACCIÓN

Es indispensable catalogar la ex-
torsión como un delito grave y que 
quede así en los códigos penales 
federal y locales, para así lograr al-
gún resultado, tal y como sucedió 
con el secuestro, consideró Claudia 
Sheinbaum, candidata a la presiden-
cia por “Sigamos Haciendo Historia”.

A consulta del Consejo Nacional 
Agropecuario (CNA), sobre cómo 
atajar los efectos económicos que 
tiene la extorsión en los produc-
tores agropecuarios, la candidata 
enfatizó que se requiere modificar 
el código penal para desincentivar 
el delito y promover la denuncia; así 
como fortalecer las tareas de inves-
tigación y de inteligencia.

Agregó que la tecnificación del 
campo mexicano pasa por revisar 
las concesiones y permisos de agua, 
y distribuirla de mejor manera. 
“Hay una sequía que no sabemos 
cuándo va a terminar. Tenemos que 
pensar que los años siguientes van a 

ser de sequía”, dijo frente al sector 
agrícola que ocupa 75 por ciento del 
líquido en el país.

A consulta sobre cómo piensa 
abordar el TMEC, y los acuerdos 
comerciales que tiene el país sin 
descuidar el sector y la producción 
nacional, la candidata de “Sigamos 
Haciendo Historia” consideró que 

se tiene que revisar caso por caso.
“Hay que revisar cada uno de los 

productos, las ventajas comparati-
vas que tenemos, proteger nuestra 
producción y al mismo tiempo te-
ner las puertas abiertas al mercado 
y eso se tiene que ver con cada uno 
de los países con los que se tiene 
acuerdo”, asentó al ser la primera 
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GERARDO GARCÍA 

La Junta local del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) en el Estado 
de México, actualizó que del total 
de connacionales mexiquenses 
con irregularidades para ejercer 
el voto en el extranjero mediante 
el modo electrónico, únicamente 
falta por aclarar dos de cada 10 
casos, a una semana de vencer el 
plazo para ello. 

En todos los estados de la 
República se identificaron pro-
blemas en 39 mil 724 registros, 
pero, de ellos, 20 mil han sido 
subsanables desde que se dieron 
a conocer los asuntos.

En entrevista, el vocal ejecuti-
vo de la Junta local del INE en el 
estado, Joaquín Rubio Sánchez, 
actualizó que de los 4 mil 405 
casos identificados en la entidad, 
en 3 mil 650 se han subsanado 
los registros, equivalente a 82 
por ciento. 

No obstante, otros 800, equiva-
lentes al 18 por ciento, aún faltan 
porque no han respondido a las 
autoridades electorales la llamada 
o el correo que se les envió para 
resolver las observaciones hechas. 

“En el Estado de México traía-
mos problemas en 4 mil 405, de 
esas ya son alrededor de 800 las 
que estamos viendo cómo le va-
mos a hacer. Tienen hasta el 5 de 
mayo para resolver”, expresó.

Y añadió “(de las 800), todavía 
no nos han contestado por eso, 

tienen hasta el 5 de mayo para 
hacerlo, entonces estamos es-
perando porque ya se les envió 
por correo que nos regresen las 
observaciones que les hicimos”.

Cabe recordar que para el 2 de 
junio, más de 16 mil connaciona-
les en el extranjero expresaron 
su disposición de participar en la 
contienda para renovar al Ejecu-
tivo federal y para diputaciones 
de representación proporcional 
(RP). Aunque hasta el año pasa-
do había cerca de 58 mil mexi-
quenses radicados en otros paí-
ses del mundo. 

Rubio Sánchez resaltó que a 
nivel nacional del total de irre-
gularidades, ya se han aclarado 
más de 20 mil, y el resto se está 
haciendo más exhaustivo porque 
detectaron que algunas vienen de 
un mismo IP o domicilio. 

De no arreglarse los casos, los 
connacionales del estado y país 
tienen a salvo su voto porque po-
drán acudir a mesas receptoras 
presenciales.

Cabe recordar que los casos 
de los mexiquenses radicados 
en el extranjero que manifesta-
ron su intención de votar el 2 
de junio, aumentaron en más de 
300 por ciento al pasar de 5 mil 
424 a 16 mil 457, de acuerdo 
a datos del Instituto Nacional 
Electoral (INE). 

DEL TOTAL DE SOLICITUDES HECHAS

Por aclarar,  
20% de votos 
del extranjero
El vocal ejecutivo de la Junta local 
del INE en el estado, Joaquín Rubio 
dijo que tienen hasta el 5 de mayo 

 Las elecciones serán el 2 de 
junio. Foto especial

Caminata por calles del
municipio de Tlalnepantla

 Raciel Pérez agradeció la confianza y respaldo ciudadano para 
rescatar a Tlalnepantla. Foto especial

 Isaac Montoya plantea dignificar a la policía municipal.  Foto especial

REDACCIÓN 

Raciel Pérez Cruz, candidato de la 
coalición “Sigamos Haciendo His-
toria por el Estado de México” a la 
presidencia municipal de Tlalne-
pantla, inició la semana al lado de la 
gente, para agradecer a la ciudada-
nía la confianza y respaldo brindado 

en los primeros días de su campaña 
para rescatar al municipio del mal y 
corrupto gobierno actual, y llevarlo 
nuevamente a la transformación.

El abanderado de los partidos 
Morena, PT y Verde realizó una 
caminata por diversas calles de 
Lomas de San Andrés Atenco Am-
pliación, acompañado por Jezabel 
Delgado, candidata de fórmula a 

no nos afectan, podrán ser hasta 
despedidos de sus empleos”.

Señaló que esta campaña de des-
prestigio por parte de su contrin-
cante, Angélica Moya, es debido a 
la aceptación y apoyo que ha reci-
bido de los naucalpenses, a cuatro 
días de iniciar campaña y seguir 
con sus recorridos casa por casa, 
porque aseguró, llegará la Cuarta 
Transformación para recuperar la 
tranquilidad y la prosperidad que 
algún día se vivió en Naucalpan, lu-
gar en el que él nació, al igual que 
la candidata a la presidencia, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, por ello, el 
compromiso con los naucalpenses 
es mayor, dijo.

Luego de hacer un llamado al go-
bierno municipal para detener los 
actos de persecución en su contra y 
del movimiento, señaló el ambiente 
de violencia en las campañas electo-
rales, donde ya se han registrado 28 
asesinatos de candidatas y candida-
tos, de los cuales 17 eran de la coali-
ción “Sigamos Haciendo Historia”.

El aspirante a la presidencia mu-
nicipal de Naucalpan, refirió que, de 
acuerdo a las últimas encuestas, lo 
colocan arriba por nueve puntos y 
que la administración que actual-
mente gobierna el municipio regis-
tra un 60 % de rechazo por parte de 
los habitantes. 

Al apuntar que Naucalpan es el 
municipio mexiquense más insegu-
ro y a nivel nacional ocupa el segun-
do lugar, sentenció que la gestión 
panista ya llegó a su fin y que cuando 
comience a gobernar la 4T, una de 
sus primeras acciones será restable-
cer la seguridad en cada una de las 
comunidades, y para ello, dignifica-
rá a la Policía Municipal, quienes ac-
tualmente, no reciben capacitación, 
equipo y no tienen un salario digno. 

Isaac Montoya exige
a Naucalpan parar 
actos de intimidación

REDACCIÓN

El candidato a la presidencia muni-
cipal de Naucalpan por la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia”, Mo-
rena, PT y PVEM, Isaac Montoya 
Márquez, denunció una serie de 
actos de intimidación y persecu-
ción de parte del actual gobierno 
panista “los adversarios se limitan 
a hacer uso y abuso de la fuerza 
policial para tratar de intimidar a 
quienes piensan distinto”.

En conferencia de prensa, acom-
pañado de los candidatos de la 
coalición Morena-PT-PVEM a las 
diputaciones del distrito 32 y 30, 
Ximena Beller e Israel Espíndola, 
así como de quienes se han sumado 
al movimiento, como Erick Beller, 
excandidato de Movimiento Ciuda-
dano, Isaac Montoya enfatizó “ex-
hortamos al gobierno municipal a 
que se limite a llevar a cabo actos 
de intimidación y persecución por 
medio de la Policía Municipal, que 
están siendo amenazados que, si 

El abanderado 
recorrió Lomas 
de San Andrés 
Atenco 
Ampliación

diputada local por el Distrito 18 de 
Tlalnepantla. Ahí, saludó, convivió, 
escuchó peticiones e intercambió 
puntos de vista con comerciantes 
y vecinos de esta zona.

Raciel Pérez, junto con su equi-
po de campaña, dieron a conocer 
su proyecto de gobierno a las y 
los tlalnepantlenses, así como las 
acciones que él llevó a cabo du-
rante su periodo de gobierno mu-
nicipal 2019-2021. Durante este 
encuentro, la gente que ha depo-
sitado sus esperanzas de cambio 
tangible con el abanderado de la 
Cuarta Transformación solicitó la 
colocación de microperforados en 
la parte trasera de sus vehículos, 
como muestra de su respaldo ante 
los próximos comicios.
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ALISTAN ACCIONES CONJUNTAS La tercera es la vencida:  
Ricardo Moreno Bastida
GERARDO GARCÍA 

El candidato a la alcaldía de Tolu-
ca por Morena, Ricardo Moreno 
Bastida, vaticinó que la tercera 
es la vencida y no habrá más, en 
referencia de haber concretado 
su aspiración, en la que ofreció a 
la población toluqueña no olvidar, 
sino rescatar la zona norte, así co-
mo atender la pobreza e insegu-
ridad, de ganar en la elección del 
2 de junio. 

En entrevista para La Jorna-
da Estado de México, el more-
nista destacó que sus creden-
ciales de presentación abarcan 
40 años de trayectoria política 
en la que ha ocupado los cargos 
de diputado local y federal, se-
nador de la República, y hasta 
representante electoral. 

“Me he desvivido inmensa-
mente para lograr un México 
democrático, prácticamente 25, 
28 años de mi vida los dediqué a 
conquistar el derecho de las y los 
mexicanos a poder elegir a sus 
autoridades con libertad.

Moreno Bastida expresó su ale-
gría de encabezar el esfuerzo para 
buscar en las urnas el recuperar 
el deprimente estado en el que se 
encuentra la alcaldía, pese a ser 
una ciudad que puede ser un polo 
de desarrollo, industrial y desa-
rrollo donde haya oportunidades 

y progreso.
A pregunta expresa de que en 

su tercer intento logró ser candi-
dato por Toluca, firme respondió 
“sí, tercera y última, no hay otra 
más; es ahora o nunca”, porque 
vienen detrás nuevos liderazgos 
con deseos de tomar las riendas 
políticas de la ciudad. 

Tras las elecciones del 2018 Mo-
rena gobernó por primera vez la 
capital mexiquense, aunque fue 
reprobado por la ciudadanía al 
elegir nuevamente al PRI en los 
comicios de 2021.

Al respecto Ricardo Moreno 
aclaró que, si bien él formó parte 
de ese gobierno, en su momento 
se apartó y renunció a su cargo de 
secretario del Ayuntamiento. 

Razón por lo que, atajó, que su 
proyecto no es lo mismo, porque 
combatirán la pobreza en la que 
está más del 50 por ciento de la 
población, atenderá la seguri-
dad, y detonará el desarrollo de 
la zona norte.

Afirmó que cree en la paridad 
de género, por lo que su adminis-
tración cumplirá con ese principio 
en Cabildo y todas las direcciones 
de gobierno. 

▼ El mexiquense va por la 
recuperación de Toluca, combatir 
la pobreza e inseguridad. 
Foto especial 

Edomex se prepara 
para temporada de 
lluvias y ciclones
Autoridades federales, estatales y municipales sostienen reunión

MIGUEL GONZÁLEZ

Cada año la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) retira más de 40 
mil toneladas de basura solamen-
te en el Canal Río de la Compañía, 
el cual desaloja aguas residuales 
de diversos municipios como 
Chalco, Ixtapaluca, Chimalhua-
cán, Nezahualcóyotl, Los Reyes 
La Paz y Chicoloapan, entre otros.

Así lo dieron a conocer autorida-
des de la dependencia federal du-
rante la primera reunión regional 
“Temporada de Lluvias y Ciclones 
tropicales 2024”, en la que tam-
bién participaron autoridades de 
la Comisión del Agua del Estado 
de México (CAEM), la Coordina-
ción General de Protección Civil y 
Gestión Integral del Riesgo, de la 
Secretaría General de Gobierno y 
Organismos de Agua y de Protec-
ción Civil de municipios del oriente 
del Estado de México.

La dependencia federal indicó 
que el objetivo de estas reuniones 
es acordar acciones conjuntas en-
tre autoridades de los tres niveles 
de gobierno que permitan mitigar 
riesgos de inundaciones, enchar-
camientos y otras contingencias 
durante esta época.

Para ello, serán instalados Cen-
tros de Mando, integrados por au-
toridades del Estado de México, la 
Ciudad de México y de la propia 
Conagua, para coordinar los tra-
bajos de monitoreo y control del 
sistema hidrológico en la Zona 
Oriente del Valle de México. 

Autoridades municipales hicie-
ron un llamado a la población a que 
no utilice los ríos y canales como 
depósitos de escombro y basura 
ya que estás prácticas son la causa 
de distintos problemas, incluido el 
desbordamiento de los cuerpos de 
agua y las inundaciones.

En la zona existen varios cana-
les de aguas negras que requieren 

limpieza y monitoreo permanen-
te antes y durante la temporada 
de lluvias como: La Compañía, 
Manzano, Acapol, Las Maravillas 
y Guadalupe Victoria, entre otros.

En esta primera reunión, 
efectuada en el Centro Cultural 
Tonatiuh Calli del municipio de 
Chicoloapan, las autoridades fe-
derales y estatales escucharon de 
parte de funcionarios municipa-
les las necesidades de los muni-
cipios del Oriente del Estado de 
México, entre las que destaca el 
desazolve de los canales con ma-
quinaria pesada, por lo que los 
representantes de la Conagua y 
la CAEM se comprometieron a 
atenderlas gradualmente.

Por su parte, funcionarios de la 
CAEM anunciaron que en próxi-
mos días darán a conocer las ubi-
caciones de los campamentos de 
Grupo Tláloc, que atienden even-
tualidades durante las tempora-
das de lluvias.

En tanto, representantes de 
la Coordinación General de 
Protección Civil y Gestión In-
tegral del Riesgos del estado 
destacaron la importancia de 
que se actualicen los Atlas de 
Riesgo de los municipios, y de 
que se destinen recursos para 
atender las necesidades de pro-
tección civil a nivel local, pues 
al gestionar emergencias, las 
autoridades municipales son 
las primeras respondientes.

Cada año se retiran más 
de 40 mil toneladas de basura 
del Canal Río de la Compañía. 
Foto Especial



BRIAN PRADO

El Órgano Electoral Indepen-
diente del Sindicato de Maes-
tros al Servicio del Estado de 
México (SMSEM) ofreció una 
conferencia de prensa en la 
que a anunció que su próxi-
mo proceso de elecciones se 
llevará a cabo en octubre de 
este año para renovar la diri-
gencia sindical, por lo que hizo 
un llamado a los funcionarios 
públicos y exdirigentes para 
respetar la autonomía.

Luis López, presidente del Ór-
gano Electoral Independiente, 
detalló que el grupo encargado 
de dar fe y legalidad a las elec-
ciones se conformó desde el año 
pasado, siendo ayer 29 de abril 
su primera sesión.

“En el próximo mes de octu-
bre estaremos llevando a cabo 
la renovación de la dirigencia 
del sindicato de maestros, en el 
cual, se requiere la integración 
de un órgano electoral indepen-

diente, mismo que fue electo en 
octubre pasado. Hace unos mo-
mentos llevamos a cabo la prime-
ra sesión en la cual instalamos 
de manera formal legal y sesión 
permanente el órgano electoral 
independiente 2024”, comentó.

Detalló que exigen se respete 
la autonomía del proceso que im-
pactará a más de 100 mil profe-
sores del Estado de México, por 
lo que hizo un llamado a la actual 
dirigencia, así como a los actores 
políticos de la entidad que se abs-
tengan de intervenir.

“Las maestras y los maestros 
del subsistema educativo estatal 
exigimos que se realicen eleccio-
nes y que estas sean un ejemplo 
de democracia, de transparencia 
y certeza, por esta razón quiero 
decirles que este órgano electo-
ral va a actuar en estricto apego 
a nuestra norma estatutaria y 
habremos de responder con res-
ponsabilidad con honorabilidad 
y compromiso a la confianza que 
se merecen los más de 110 mil afi-
liados al Sindicato de Maestros 

al Servicio del Estado de México.
“Asimismo, en pleno respeto a 

la independencia y a la autonomía 
de decisión de este órgano electo-
ral solicitamos respetuosamente 
a la actual dirigencia sindical, a 
las autoridades educativas de los 
distintos niveles a los actores po-
líticos de los diferentes partidos y 
a toda persona ajena al magisterio 
estatal se abstengan de intervenir 
o pretender influir en este proceso 
que es competencia exclusiva de las 
maestras y los maestros del siste-
ma educativo estatal”, puntualizó.

Habrá un vocal por cada una de 
las 13 regiones del sindicato, así co-
mo la secretaria de actas, Marlene 
Gutiérrez Nolasco; un secretario 
técnico, Daniel Luis Maldonado 
Cuevas y el presidente del órgano, 
Luis López, quienes mantendrán 
la misma sede hasta 2027.

Puntualizó que este comité no 
determina el número de planillas 
que pueda haber; sin embargo, se 
encarga de que estas cumplan con 
todos los requerimientos perti-
nentes a la vez que reiteró que no 

existe la reelección del dirigente 
y que no se puede formar parte de 
la dirigencia por más de dos pe-
riodos, reiterando el respeto a su 
autonomía toda vez que quienes 
forman parte del sindicato, pero 
ostentan un cargo público, cuen-
tan con una suspensión mientras 
desempeñan estas funciones.

“Nuestro proceso llama la 
atención de diferentes actores 
políticos, requerimos que sea 
únicamente de maestros y para 
maestros, por eso exigimos que 
no intervengan de ninguna ma-
nera; quienes busquen hacerlo o 
patrocinar la campaña de alguna 
planilla generará una sanción pa-
ra ésta.

“El objetivo será velar el proce-
so. La maestra Delfina Gómez Ál-
varez está afiliada a este sindicato 
de maestros, ella al igual que to-
dos los funcionarios públicos, por 
los cargos que ocupan no pueden 
formar parte de estos procesos. 
No pueden votar tampoco porque 
tienen en suspenso sus derechos 
sindicales”, concluyó.
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Anuncian proceso electoral del SMSEM

COLUMNISTA

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO
Eduardo Blanco                                              P. 4

Muy diferente 
a lo que 

ocurre en las 
universidades 

de Estados 
Unidos

HABITANTES ORGANIZAN MANIFESTACIÓN

Procesadora de carne afecta 
el ambiente en Ecatepec
Exigen la intervención de Protección 
Civil municipal y estatal para revisar 
las condiciones en que opera el lugar
MIRIAM VIDAL

Habitantes del municipio de Eca-
tepec se quejaron de un intenso y 
desagradable olor que emana de 
una procesadora de carne asenta-
da en la zona industrial de Xalos-
toc y que se esparce en el medio 
ambiente haciéndoles pasar dolor 
de cabeza y otros malestares.

Por ello, salieron a bloquear 
ayer la Vía Morelos para exigir la 
intervención de Protección Civil 
municipal y estatal, pues asegu-
ran que tras varias solicitudes no 

han recibido atención.
“Años sin respuesta de la Procu-

raduría de Protección al Ambiente 
del Estado de México (Propaem) a 
nuestra denuncia”, “basta de olores 
nauseabundos” y “Fuera procesa-
dores de sangre y plumas de pollo”, 
fueron algunas de las consignas. 

Los vecinos señalaron a la 
empresa de la calle Luis Sada de 
estar operando de manera clan-
destina y sin cumplir las medidas 
sanitarias y de Protección Civil.

Y es que en la zona se perci-
be un intenso olor desagradable 
provocado por el procesamiento 

de hueso, plumas y sangre de po-
llo y que aparentemente se vende 
a fabricantes de alimentos.

Los colonos expusieron que 
desde hace varios años han so-
portado el olor, pero en fechas 
recientes es más intenso. 

“No podemos abrir las ventanas 
porque huele horrible, pedimos que 
la regularicen o la quiten, porque 
además es más de una. Sabemos 
que hay más de este tipo de empre-
sas”, reclamaron los vecinos.

Otros transeúntes coincidieron 
en que esa zona es desagradable, 
pero no tienen más opción que ca-
minar por ahí, ya que ahí están 
sus fuentes de empleo.

Añadieron que en 2022 in-
terpusieron una queja ante la 
Procuraduría de Protección al 
Medio Ambiente en el Estado 

de México con folio 0064/2022  
PROPAEM-2022-05/VM70320; 
sin embargo, no fueron atendidos.

El bloqueo causó un severo 
asentamiento vehicular en la zo-
na que comunica con la Ciudad 
de México y tras cuatro horas los 
manifestantes liberaron la vía.

Al sitio arribaron elementos 
de la Policía Municipal y de la Se-
cretaría de Seguridad del Estado 
de México para controlar el flujo 
vehicular y evitar percances.

Personal de Gobernación del Es-
tado de México y del ayuntamien-
to de Ecatepec llegaron al lugar 
para dialogar con los pobladores.

▼ Los inconformes portaban 
cartulinas para denunciar la 
situación. Foto especial


